



L'INTERCOM

Université 
de Montréal

Faculté de médecine

École d'orthophonie et d'audiologie

Automne 2024

MOT DE LA DIRECTION

La dernière année à l'École d'orthophonie et d'audiologie a été marquée par divers changements dans le personnel. Après quelques mois comme directrice intérimaire, de novembre 2023 à mai 2024, j'occupe officiellement le siège de la direction de l'ÉOA depuis juin dernier. Je suis soutenue par Sonia Faubert, adjointe à la direction, depuis février 2024. Quelques changements ont aussi touché le personnel de soutien de l'ÉOA. Merci aux personnes qui se sont jointes à l'équipe cette année.

Les nouveaux programmes de maîtrise professionnelle roulent maintenant depuis quelques années. Quelques changements sont encore en cours et à venir pour les peaufiner. L'ÉOA tient à remercier les professionnel·le·s qui s'impliquent dans la formation des étudiant·e·s que ce soit dans des activités d'enseignement à l'ÉOA ou dans leurs milieux de travail, comme superviseur·e·s de stage.

Les mois à venir promettent de nous tenir très occupé·e·s ! Effectivement, l'année 2025 servira à préparer à la fois le déménagement de l'ÉOA au Pavillon Roger-Gaudry au cours de 2026, pour rejoindre la Faculté de Médecine et un événement pour souligner le 70^e anniversaire de l'ÉOA qui aura aussi lieu en 2026.

Au nom de toute l'équipe de l'ÉOA, je vous souhaite de Joyeuses Fêtes et une très belle année 2025 !

Boutheina Jemel

Professeure agrégée

Directrice de l'École d'orthophonie et d'audiologie

direction@eo.umontreal.ca

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordinatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

DES NOUVELLES DU PROGRAMME

EN ORTHOPHONIE

Suite à un travail de fond entamé à l'automne 2023 et poursuivi en juin 2024 avec les professeur-es, responsables de la formation clinique, chargé-es de cours et étudiant-es de la maîtrise professionnelle en orthophonie (MPO), nous avons proposé des modifications majeures au programme MPO qui se déclinent en deux volets. Le premier concerne la création d'un microprogramme au baccalauréat. Ce microprogramme est un ajustement des crédits obligatoires préalables exigés pour l'admission à la MPO, et sera constitué de cours déjà existants (Phonétique clinique, au 1^{er} cycle, et Anatomie et physiologie pour l'orthophonie, présentement à la MPO). Cette modification permettra aux personnes étudiantes de la MPO d'arriver au programme avec un bagage fondamental nécessaire au développement des compétences cliniques. Le deuxième volet concerne la MPO proprement dite. Étant donné que le cours d'anatomie et physiologie sera déplacé au microprogramme, nous devons demander une modification majeure au programme MPO. Nous en avons ainsi profité pour proposer des modifications sur la structure du programme qui répondent aux besoins exprimés par les personnes cliniciennes, étudiantes, professeures, et la direction. Notamment, nous allons réduire le nombre de cours à un crédit, donner une place

plus visible à la recherche dans le programme, et augmenter les contenus en audiologie, en plus de présenter des séminaires optionnels sur des questions d'actualité et d'expertise qui sont au cœur de la recherche à l'ÉOA. Le projet vise une implantation à l'automne 2026. Enfin nous soulignons le départ de la Professeure Brigitte Stanké, qui a pris sa retraite le 1^{er} septembre 2024. Nous lui souhaitons une retraite pleine de nouveaux défis. Nous afficherons bientôt un poste de professeur-e chercheur-e en orthophonie.

Phaedra Royle

Professeure titulaire
Directrice de programme en orthophonie

DES NOUVELLES DE L'ÉQUIPE DE L'ENSEIGNEMENT CLINIQUE

La dernière année a été marquée par les départs à la retraite de deux personnes de notre équipe. D'abord, Francine Bédard, qui occupait un poste de coordonnatrice des stages en orthophonie, a quitté ses fonctions en décembre 2023. Ensuite, Anne-Marie Hurteau, coordonnatrice de la formation clinique en audiologie, a quitté l'équipe en juin 2024. Les deux nouvelles retraitées semblent bien heureuses du changement de leur routine quotidienne. 😊 Nous profitons de cette missive pour leur témoigner toute notre gratitude pour leurs années de travail consacrées aux personnes étudiantes en orthophonie et en audiologie et leur souhaiter beaucoup de bonheur dans cette nouvelle étape de vie !

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordinatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

Par conséquent, l'équipe de l'enseignement clinique a accueilli deux nouveaux membres en cette année 2024 : Frédéric Saulnier, coordonnateur des stages en orthophonie, occupe ses fonctions depuis décembre 2023 et Marie-Christine Schmidt, coordonnatrice de la formation clinique en audiologie, s'est jointe à nous en août dernier. Nous souhaitons la bienvenue à nos deux nouveaux collègues !

Depuis mars 2024, les **Activités de soutien à la supervision clinique en orthophonie et en audiologie** ont été transférées de la plateforme de cours StudiUMfc à la plateforme de formation Larä. Si vous désirez vous inscrire à ces activités de formation, nous vous invitons à écrire à form-clin-coord@eoa.umontreal.ca pour obtenir les instructions.

IMPORTANT : DATE À METTRE À VOTRE AGENDA

La prochaine Rencontre annuelle des superviseurs et superviseuses de stage (RASS) aura lieu le mercredi 11 juin 2025. Le thème de cette édition 2025 de la RASS sera « L'accompagnement inclusif des stagiaires ». Plus de détails concernant l'horaire, les activités proposées et les inscriptions vous seront communiqués ultérieurement.

BESOINS EN SUPERVISION DE STAGE EN ORTHOPHONIE ET EN AUDIOLOGIE

Les stages d'hiver sont organisés tant en orthophonie qu'en audiologie et nous remercions tous les superviseur·e·s qui ont offert de superviser des étudiant·e·s à compter

de janvier prochain ! Nous aurons besoin de votre précieuse collaboration pour les externats de 50 jours dans les deux disciplines, car des places sont manquantes pour les étudiant·e·s.

En orthophonie, il est à noter que les externats (ORT 6054) auront lieu à compter du 28 avril prochain. Nous souhaitons rappeler que les externats en milieu scolaire pourront débuter 5 jours plus tôt en avril, selon des dates fixées par la direction de programme. Les superviseurs débutants auront aussi la chance d'expérimenter l'accueil de stagiaires dès la fin avril par le biais de stages courts de 6 jours (ORT 6051) les lundis ou les mardis, pour lesquels nous sommes aussi à la recherche de milieux cliniques.

N'hésitez pas à nous écrire à form-clin-coord@eoa.umontreal.ca pour toute question ou offre de stage supplémentaire !

En audiologie, notez que les externats (AUD6262) auront lieu à compter du 5 mai 2025. Nous souhaitons mentionner que plusieurs types de supervision (co-supervision, supervision multiple, multi-centres) et d'horaires sont possibles.

N'hésitez pas à nous écrire à formation-clinique-audio@eoa.umontreal.ca pour toute question ou offre de stage supplémentaire !

REMERCIEMENTS ET VOEUX DE FIN D'ANNÉE

Nous profitons également de cette tribune pour remercier encore une fois tous les superviseur·e·s de stage qui se sont impliqués

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordonnatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

dans la formation clinique des étudiant-e-s en orthophonie et en audiologie. Nous vous souhaitons de joyeuses fêtes reposantes et stimulantes qui permettront d'aborder l'année 2025 avec optimisme et sérénité.

Julie McIntyre

Professeure de formation pratique agrégée
Directrice de l'enseignement clinique

CLINIQUE UNIVERSITAIRE



La dernière année a été très occupée à la Clinique Universitaire en orthophonie et en audiologie et les mois à venir le seront tout autant. En plus, des stages, la Clinique accueille des activités cliniques dans certains cours en orthophonie et en audiologie. La Clinique a également mis en place d'une nouvelle plateforme pour la gestion des dossiers en vue d'une élimination des dossiers papier. Les démarches en matière d'équité, de diversité et d'inclusion (EDI) se poursuivent. Le plan d'action peut être consulté sur le [site web](#) du Comité EDI de l'École d'orthophonie et d'audiologie. De plus, la Clinique continue de tisser des liens avec les autres Cliniques, les services et différents départements de l'Université de Montréal au bénéfice des stagiaires, de la population étudiant-e de l'UdeM et de la clientèle.

L'été dernier, la Clinique a accueilli des externats et des stages de première année en audiologie et en orthophonie. Diverses clientèles ont donc pu être rencontrées cet été : langage préscolaire, scolaire, adultes avec troubles développementaux de communication, groupes de communication sociale-pragmatique, problèmes de voix, bégaiement/bredouillement (orthophonie) ; ainsi qu'évaluation audiolinguistique chez l'enfant et l'adulte.

Cet automne, la Clinique a permis la tenue d'activités en évaluation du trouble de traitement auditif et en troubles vestibulaires (en audiologie), ainsi que la tenue d'activités en dysphagie et en pratiques en troubles acquis (en orthophonie). Pour les stages, diverses clientèles ont pu être rencontrées dans les deux disciplines cet automne. En orthophonie, les stagiaires ont pu rencontrer des clientèles en troubles de langage (préscolaire, scolaire et adulte), troubles de voix, bégaiement, aphasie. Depuis cet automne, des places de stage sont également disponibles auprès de la clientèle ayant une paralysie faciale. En audiologie, les stagiaires de l'automne ont pu faire des évaluations auditives auprès d'enfants (0-7 ans) et d'adultes (perte auditive, acouphènes, hypersensibilité, misophonie). Des Évaluations cliniques objectives et structurées (ÉCOS) sont également prévues en audiologie pour la fin de la session.

Cet hiver, la Clinique prévoit des activités cliniques touchant l'intégration des acquis en

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordonnatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

intervention, l'évaluation au préscolaire et l'évaluation au scolaire (en orthophonie). Des activités auront aussi lieu en évaluation/prévention ciblant des étudiant·e·s en musique (en audiologie). Les stages toucheront les mêmes clientèles qu'à l'automne dernier.

La planification des activités et stages de l'été est déjà en cours !

Ces activités, ces stages et ces projets seraient impossibles à mettre en place sans l'ouverture, la curiosité et l'énergie des chargé·e·s de clinique et professeur·e·s qui œuvrent à la Clinique Universitaire en plus de leurs engagements dans divers milieux à l'Université ou à l'extérieur. Un grand merci pour votre engagement envers les étudiant·e·s et la clientèle. Le soutien d'Annie Cusson, audiologiste, à la coordination, et de Sarah-Lyn Boucher au secrétariat de la Clinique mérite aussi d'être souligné.

Merci également à la clientèle pour sa présence et aux différents partenaires qui ont permis aux stagiaires de vivre des expériences enrichissantes.

Marie Hémond

Coordonnatrice de la clinique Universitaire en orthophonie et en audiologie
clinique@eoq.umontreal.ca

Développement Professionnel Continu (DPC) : Appel à Participation pour 2025-2026

Chaque année, le programme de Développement Professionnel Continu (DPC) offre près d'une trentaine de formations destinées aux orthophonistes et audiologistes du Québec. À travers ce programme, l'ÉOA souhaite se positionner comme un rassembleur, créant des synergies entre la formation, la recherche et la clinique. Notre objectif est de contribuer au développement professionnel des orthophonistes et audiologistes du Québec, tout en soutenant la communauté étudiante grâce aux bourses offertes avec les revenus excédentaires.

Pour l'année académique 2025-2026, nous lançons un appel à participation pour proposer des formations, ateliers et conférences dans vos domaines d'expertise. Que vous soyez clinicien·ne, étudiant·e au doctorat ou professeur·e, nous avons besoin de votre savoir-faire pour faire rayonner l'ÉOA au travers de ce programme.

Pourquoi participer ?

- **Valoriser votre expertise** : Partagez vos connaissances et vos compétences avec la communauté professionnelle.
- **Enrichir notre programme** : Contribuez à la diversité et la qualité de l'offre de formation.

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordonnatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

- **Contribuer à l'excellence** : Aidez à faire de l'ÉOA un lieu de référence et d'excellence dans le domaine de l'orthophonie et de l'audiologie au Québec.

Pour obtenir de plus amples informations, les personnes intéressées sont invitées à communiquer directement avec Sabah Meziane, responsable du DPC, à l'adresse courriel suivante :

rabia.sabah.meziane@umontreal.ca.

Nous avons hâte de découvrir vos propositions et de collaborer avec vous pour offrir des formations de qualité à notre communauté.

Sabah Meziane

Responsable de la formation continue

BEAUX-MIDIS

La série *Beaux-Midis*, organisée par l'École d'orthophonie et d'audiologie de l'Université de Montréal, a présenté une vaste gamme de recherches cette année. Les présentations ont abordé les défis actuels de la pratique clinique et l'évolution des rôles en orthophonie et audiologie dans une société diversifiée. Par exemple, les conférences ont exploré des pratiques d'orthophonie inclusives, les progrès de la neuroimagerie pour comprendre l'acquisition du langage et les pertes auditives chez les enfants, et la mise en œuvre du principe de Jordan pour un accès équitable aux soins pour les enfants autochtones. D'autres sujets ont traité des

changements langagiers après un AVC, des effets des siestes sur les acouphènes, et des cadres de documentation clinique pour l'impact fonctionnel. La supervision en orthophonie et les défis éducatifs au Québec entre 1995 et 2024 ont également été abordés.

Chaque session a suscité des discussions enrichissantes et a permis aux chercheurs et cliniciens de partager des idées et des pratiques innovantes. Nous avons hâte que l'année prochaine soit tout aussi passionnante, avec de nouveaux intervenants et des présentations tout aussi intéressantes.

Pour la liste complète des conférences de cette année, visitez la [page du programme](#).

Nous voulons offrir des conférences qui rencontrent vos intérêts. N'hésitez pas à nous contacter pour proposer des sujets ou des personnes conférencières à l'adresse: ingrid.verduyckt@umontreal.ca (orthophonie) ou victoria.duda@umontreal.ca (audiologie).

Ingrid Verduyckt et Victoria Duda

Professeure agrégée et professeure adjointe
edoa@eo.umontreal.ca

COMITÉ ÉQUITÉ DIVERSITÉ ET INCLUSION (EDI)

Le comité EDI rappelle l'existence de son [site web](#) où vous pouvez trouver les dernières nouvelles concernant les différents projets en cours.

Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordonnatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)

En début d'année, à l'occasion du congé octroyé par l'UdeM en lien avec la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation, le comité EDI a organisé [des activités de formation](#) spécifiquement adressées aux personnes étudiantes et professionnelles allochtones désireuses de s'engager dans une réflexion sur leurs pratiques et responsabilités en lien avec le processus de vérité et de réconciliation.

La conférence-formation portant sur le principe de Jordan et son application en orthophonie reste accessible gratuitement jusqu'au 15 mars 2025. Vous pouvez vous y inscrire en cliquant [ici](#). Nous en profitons aussi pour porter votre attention sur la formation gratuite de l'UdeM « [Place aux Premiers Peuples](#) ». Le comité EDI démarrera en janvier un collectif d'apprentissage qui a pour objectif de se responsabiliser mutuellement à suivre la formation et d'offrir un espace de discussion sur les apprentissages réalisés. Écrivez-nous à comiteedi@eoa.umontreal.ca si vous souhaitez qu'on vous tienne au courant!

Les membres du Comité EDI de l'ÉOA
comiteedi@eoa.umontreal.ca

*Joyeuses
Fêtes !*



Comité éditorial

Boutheina Jemel, directrice

Marie Hémond, Coordonnatrice de la CU

Roula Ziade, Technicienne en coordination du travail de bureau

Pour plus d'information:

Visitez notre [site web](#)

Aimez notre page [Facebook](#)

Abonnez-vous à notre [infolettre](#)